

Im einzelnen handelt es sich um auf das Priestertum bezogene Auslegungen von Lk 8,4–15; Lk 9,51–62; Lk 1,5–17; Joh 21,1–14 (in zwei Predigten) und MK 3,13–19, sowie in der Festmeditation für Kardinal Höffner um eine Auslegung von Lk 5,1–11 und Psalm 15(16).

Bestechend ist, neben der bekannten meisterlichen Formulierung, wie in diesen Darlegungen vom genau betrachteten Textbefund her die theologischen Dimensionen des Priestertums zum Leuchten kommen, und dies in einer Weise, die immer auf die praktische Verwirklichung in einer gelebten Spiritualität zielt. Daß Ratzinger dabei stark durch die Theologie der von ihm so geliebten Kirchenväter geprägt ist, zeigt sich immer wieder. Die vereinzelt eingebauten Stellungnahmen zu theologiegeschichtlichen und zeitgeschichtlichen Problemen zeigen bei äußerster Kürze die bekannte Fähigkeit Ratzingers, Situationen zusammenzufassen und auf den entscheidenden Punkt zu bringen.

Die Predigten zu lesen, ist ein Genuß, sie zu bedenken brächte Gewinn; auch wenn es nicht jedermanns Sache sein wird und nicht sein kann, so zu predigen. Viktor Hahn

Christliche Heiligkeit als Lehre und Praxis nach John Henry Newman. Hrsg. v. Günter BIERMER u. Heinrich FRIES. Reihe: Internationale Cardinal-Newman-Studien, Bd. 12. Sigmaringendorf 1988: Regio Verlag Glock und Lutz. 314 S., geb., DM 60,-.

Den Lesern der „Ordenskorrespondenz“, die sich mit der geistlichen Erziehung von Novizen und Studenten zu befassen haben, doch auch für alle, die eine theologisch gut begründete Unterweisung im Streben nach Heiligung im Geiste Christi suchen, wird die XII. Folge in der Reihe: Internationale Cardinal-Newman-Studien eine wertvolle Hilfe sein.

Thema der Tagung, deren 22 Referate hier zusammengefaßt vorliegen, war: Christliche Heiligkeit als Lehre und Praxis nach John Henry Newman.

Die Beiträge sind zu folgenden Gruppen zusammengefaßt:

Biographisch-Historische Studien – Literatur-Historische Studien

Theologisch-Systematische Grundlegung – Pastoral-Praktische Perspektiven.

Besonders interessant sind dabei zwei Referate: 1. Geoffrey Rowell: Newman's pastoral advice for a sincere Christian life in the Anglican years according to his „Letters and Diaries“ und 2. Joyce Sugg: Newman's pastoral advice for a sincere Christian life as a Roman Catholic according to his „Letters and Diaries.“

Zwei Sätze seien herausgegriffen, um zu spüren, welchen Mittelpunkt ein ernstes christliches Leben haben müßte. Aus seiner anglikanischen Zeit: „We can but throw ourselves on the mercy of God, of which one's life is a long experience. . . . Newman's pastoral advice for a sincere Christian life was rooted in his own sense of living sub specie aeternitatis, in the presence of a holy God.“ (a.a.O. S. 219). Aus seiner katholischen Zeit: „For all his emphasis on an active Christian life, on work, on watchfulness and on effort, Newman's counsel ist ultimately a steady exhortation to trust God. We do not generate holiness by our striving; we attain God by yielding to His love.“ (a.a.O. S. 245)

Im Anhang bietet Lothar Kuld eine reichhaltige Internationale Newman-Bibliographie von 1980–1988. Sie wird vermehrt durch eine Spezialbibliographie für Japan und Polen. Erich Grunert

TEILHARD de CHARDIN, Pierre: *Briefe an Frauen.* Ausgewählt und erläutert von Günther Schiwy. Freiburg 1988: Herder Verlag. 168 S., geb., DM 22,80.

Günter Schiwy, der Verfasser einer zweibändigen Biografie: Teilhard de Chardin. Sein Leben und seine Zeit, München 1981, bietet hier 24 Briefe, die Teilhard von einer ganz neuen Seite zeigen.

Gerichtet sind die Briefe an sechs verschiedene Frauen: An seine Mutter, an seine Kousine Marguerite Teilhard-Chambon, an Léonie Zanta, eine der führenden Feministinnen der zwanziger Jahre; an Ida Treat, einer begeisterten Kommunistin; an Rhoda de Terra, der Gattin des Asienfor-